

## Arquitectos municipales de Logroño

### Siglo XIX

Los arquitectos de la ciudad son autores de gran parte de su configuración en sus dos vertientes: el diseño urbanístico y la imagen de sus edificios civiles municipales.

He aquí una aproximación a los profesionales que desempeñaron tal cometido en nuestra ciudad en el siglo XIX. Un camino lleno de vicisitudes; no permanecen mucho tiempo, hay vacíos que la corporación resuelve como buenamente puede y a veces encontramos aparentes solapamientos o contradicciones en las fechas. Algunos de ellos merecerán un monográfico en nuestra sección de Ilustres.

#### Matías Laviña Blasco,

Nombrado arquitecto municipal en sesión de 26 de octubre de 1839, era a la par catedrático de arquitectura del recién inaugurado Instituto Rioja. Cesa en junio de 1842, por incompatibilidad con la plaza de ingeniero de la plaza que está desempeñando, pero desconocemos el alcance real del cese, porque en sesión de 19 de diciembre de ese año deciden separarlo del cargo por mala praxis en el plano del nuevo teatro. En sesión de 4 de enero de 1843 los municipales logroñeses afirman haber suprimido la plaza de arquitecto por economía de medios. En sesión de 25 de enero de 1843 Laviña se ofrece a desempeñar el cargo gratis. Lo desagravian y reeligen el 18 de febrero de 1843, pero vuelven a cesarlo por “comportamiento mezquino” e ingratitud en 21 de octubre de 1843.

#### Vacante

Se suceden unos años en los que Logroño carece de arquitecto municipal.

En sesión de 4 de enero de 1845 se recuerda que no se tilde de arquitecto municipal a **Martin Antonio Jauregui**, porque no lo es y nunca se le ha nombrado.

En la sesión de 29 de enero de 1845 se discute sobre el asunto. Se decide que la cátedra de dibujo llevará aparejada, con incremento salarial, la de arquitecto de la ciudad si el catedrático posee la titulación. Poco después, el 1 de febrero de 1845 se convoca la cátedra. El 5 de marzo se envían a la real Academia de Bellas Artes de San Fernando las solicitudes recibidas, solicitando el informe.

En el ínterin, encontramos al arquitecto jarrense **Clemente Antonio Aguirre** realizando algún trabajo para el ayuntamiento logroñés.

#### Ildefonso de Santiago Palomares,

Es nombrado arquitecto municipal el 26 de abril de 1845 a propuesta de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. Había superado los estudios en 1838 y era titular de la ciudad de León.

### Maximiano Hijón

Es nombrado arquitecto interino el 24 de diciembre de 1854 y obtiene la plaza en propiedad en sesión de 27 de enero de 1855. Lo encontramos firmando proyectos municipales hasta 1859. En 1868 es Arquitecto Provincial. En sesión de 17 de julio de 1869 la corporación le agradece los años de ejercicio para el municipio por ausencia de arquitecto municipal.

### Bonifacio Espinal

En la sesión plenaria de 6 de enero 1855 se nos dice que Espinal, que está trabajando en el puente de piedra, ejerce también de arquitecto titular de la ciudad, aunque desconocemos cuándo y cómo se le ha nombrado.

### Juan Díaz,

Firma como arquitecto municipal entre 1856 y 1861, ya que presenta su dimisión y la corporación, reunida el 26 de enero de 1861, decide que ínterin resuelven otra cosa, actúe como arquitecto

Jacinto Arregui, quien desempeñará el cargo unos quince meses entre 1861 y 1862.

### Manuel Heredia y Tejada (Murillo de Río Leza)

Es nombrado arquitecto municipal en sesión de 3 de mayo de 1862, el **16 de agosto de 1862** toma posesión como arquitecto municipal (procedente de Sevilla), pero pronto presenta la dimisión que es admitida el 5 de septiembre de 1863.

### Cleto José de Irizar

Este maestro de obras, ante la imposibilidad de cubrir la plaza de arquitecto, se ofrece al ayuntamiento en septiembre de 1863 para desempeñar el puesto mientras se provee y cubre la plaza de arquitecto. Y efectivamente en sesión 19 marzo 1864 se le nombra por Real Orden como arquitecto a las órdenes del Provincial, autorizado a construir toda clase de edificios menos los de primer orden. Poco le duró el encargo, ya que falleció en 1865.

### Juan Morán Lavandera y García

Aparece firmando proyectos municipales entre octubre de 1865 y septiembre de 1868

### Francisco de Luis y Tomás;

Fue nombrado el 19 de junio de 1869, y ejerció como arquitecto municipal hasta 1881

### Luis Barrón

Comienza su prolífico desempeño como arquitecto interino el 24 de diciembre de 1881, siendo nombrado funcionario de carrera el 11 de febrero de 1882, cargo que desempeña hasta su fallecimiento en agosto de 1909.